



[vc_row][vc_column][vc_row_inner][vc_column_inner][vc_single_image image="12996" img_size="full" alignment="center"][/vc_column_inner][vc_row_inner][vc_column_text]

La victoria de Gustavo Petro en las elecciones presidenciales en Colombia el 19 de junio consolidó los logros de la izquierda latinoamericana en los últimos años. A pesar de haberse distanciado de Petro durante su campaña, las felicitaciones llegaron desde algunos de los rincones más autocráticos de la región, comenzando por Nicolás Maduro y Diosdado Cabello, quienes solo minutos después de que Petro ganara, afirmaron que **“unidos saldremos victoriosos”**. Desde entonces, el nuevo presidente electo Petro ha declarado su intención de reabrir la frontera de Colombia con Venezuela y la renovación de las relaciones con el régimen de Maduro.

[/vc_column_text][vc_column_text]

Puede que el presidente Petro no se una directamente al club regional de los Estados autoritarios, conocido como la Alianza Bolivariana o **“ALBA”** al principio, pero ciertamente comparte su visión de mundo. Bajo la bandera de **“la paz”** Petro ya está preparando el escenario para brindar incentivos a grupos criminales y terroristas en Colombia, como el ELN, para firmar un acuerdo de paz que probablemente no dará como resultado ni paz, ni justicia. Asimismo, puede combinar aún más el sector agrícola formal con la economía ilícita de la cocaína.

[/vc_column_text][vc_column_text] Todos los ojos estarán puestos en Bogotá en 7 de agosto cuando Gustavo Petro sea posesionado como el próximo presidente de Colombia. Mientras tanto, al otro lado de la frontera, Venezuela se preparará para ser el anfitrión de los Juegos Militares Internacionales, el ejercicio militar multinacional más grande de Rusia. A pesar de que Rusia todavía está en Guerra con Ucrania, una parte de su ejército se está preparando para llevar por primera vez, algunos de estos juegos militares al Hemisferio Occidental.

[/vc_column_text][vc_column_text] **Venezuela será sede a mediados de agosto de la competencia “Sniper Frontier”, la cual contará con la participación de los ejércitos de Rusia, Irán y China, así como de otros 10 países. En un movimiento estratégico que busca reposicionar activos desplegados en América Latina y el Caribe, las naciones VRIC se están preparando para hacer una fuerte declaración de que la región está lista para abrazar la fuerza multipolar. Esto fue destacado recientemente del discurso de Vladimir Putin en San Petersburgo el 17 de junio durante el Foro Económico Internacional:**

“Hace un año y medio, hablando en el Foro de Davos, una vez más enfatice que la era del orden unipolar ha terminado... a pesar de todos los intentos por salvarlo,



por preservarlo por todos los medios posibles. Cuando Estados Unidos ganó la Guerra Fría se declararon a sí mismos los representantes de Dios en la tierra, personas que no tienen responsabilidades, solo intereses. Aparentemente no se han dado cuenta que han surgido nuevos centros poderosos y se están volviendo más y más fuertes.”

Esto se repitió el 22 de junio cuando el presidente Xi Jinping de la República Popular China hizo lo mismo en el Foro Empresarial BRICS (Brasil, Rusia, India, China) número 14, llevado a cabo en Beijing apelando a sus miembros a unirse en contra de un mundo cada vez más unipolar. Días después, el 27 de junio, Argentina e Irán presentaron solicitudes para unirse al grupo BRICS, lo cual es una señal de que **VRIC** se está expandiendo.

[/vc_column_text][vc_row_inner][vc_column_inner][vc_column_inner][vc_row_inner][vc_single_image image="12463" img_size="full" alignment="center"] [vc_column_text] Nicolás Maduro no fue invitado a la IX Cumbre de las Américas del 6 al 10 de junio en el Centro de Convenciones de Los Ángeles, sin embargo, sus aliados regionales aseguraron el envío de un mensaje. Desde presidente argentino Alberto Fernández asistiendo con la condición de que Juan Guaidó fuera des invitado hasta el presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador apagando la cumbre todos juntos. Parece que ciertos líderes latinoamericanos hicieron un esfuerzo concertado para deslegitimar la cumbre encabezada por la OEA y apuntalar a la CELAC apoyada por China. Evidenciado por Alberto Fernández invitando al presidente Joe Biden a la próxima reunión de la CELAC y Maduro felicitando a Fernández desde Teherán.

[/vc_column_text][vc_column_text] Al otro lado del Atlántico, Maduro realizó una gira de dos semanas por seis países de Eurasia y Medio Oriente que comenzó con un viaje a Estambul el 7 de junio. **Al impulsar los lazos económicos en los sectores de petróleo y gas, oro, minería y turismo con Turquía, Maduro extendió esta cooperación a Argelia, Kuwait, Qatar y Azerbaiyán, lo cual culminó con un acuerdo estratégico de 20 años firmado con la República Islámica de Irán. El acuerdo estratégico entre Irán y Venezuela pretenden reflejar acuerdos estratégicos similares a los que la República Islámica firmó con China y Rusia en los últimos años.**

[/vc_column_text][vc_column_text] Luego de que Maduro regresara a Venezuela el 18 de junio, el avión del gobierno de Conviasa YV3533 regresó a Irán donde el avión presidencial YV2984 voló a San Petersburgo, Rusia. El movimiento de varios aviones de Conviasa, algunos alquilados a la aerolínea iraní Mahan Air, generó sospechas cuando un avión de carga Boeing 747 de la nueva aerolínea venezolana Emtrasur Cargo aterrizó en el Aeropuerto Internacional de Ezeiza en Buenos Aires. Posteriormente, el avión de carga quedó en tierra el 8 de junio, mientras que otros aviones de Conviasa/Mahan Air



continuaron volando entre México, Nicaragua, Cuba, Chile, Bolivia y Perú.

En Perú, se aprobó una nueva ley a mediados de junio que permite el establecimiento de grupos armados de autodefensa, lo que generó preocupación por futuros “colectivos” similares a los de Venezuela y Cuba. Estando en Bolivia, a mediados de mayo, la exministra de prisiones y actual legisladora venezolana, Iris Varela, realizó un viaje a la El corazón del cultivo de coca, Chapare, para reuniones con Evo Morales y luego se le negó la entrada a Argentina el 12 de mayo porque está en una lista ITAR prohibida adoptada en 2019.

En Ecuador, si bien se levantó el Estado de Emergencia cuando el presidente Guillermo Lasso inició conversaciones con la Confederación de Nacionalidades Indígenas (CONAIE), luego de más de dos semanas de violentas protestas en 11 provincias del país, ahora podría enfrentar un juicio político desatado por sus oponentes políticos. Las protestas estuvieron acompañadas de más de 20 bloqueos de carreteras que provocaron escasez de alimentos y combustible en Ecuador, lo que llevó al partido político vinculado al expresidente Rafael Correa a presentar una moción para destituir a Lasso de la presidencia.

Las campanas de alarma sonaron en toda la región el 8 de junio después de que Uruguay negara su espacio aéreo a un avión de carga venezolano, el cual se descubrió que tenía a bordo miembros de la Fuerza Qods, la unidad de élite de los guardias revolucionarios de Irán. **Gholamreza Ghasemi, conocido traficante de armas del IRGC y gerente de Qeshm Fars Air, piloteaba el Boeing 747-300M que regresaba a Buenos Aires junto a otros cuatro ciudadanos iraníes y 14 venezolanos.** El avión, que supuestamente transportaba “autopartes” para Volkswagen, el fabricante de automóviles alemán, estuvo en tierra en el Aeropuerto Internacional de Ezeiza mientras que la tripulación de vuelo permaneció en el Hotel Plaza Canning, en las afueras de Buenos Aires. Días después, el 15 de junio, sus documentos, efectos personales y dispositivos electrónicos fueron incautados por las autoridades argentinas que descubrieron



imágenes de tanques, misiles y otra parafernalia pro-IRGC en uno de los dispositivos móviles. [vc_column_text][vc_column_text] El gobierno argentino trató de minimizar el incidente, repitiendo afirmaciones falsas como que Ghasemi era un homónimo y no un miembro del IRGC. Pero fue rápidamente desacreditado por el FBI y la Embajada de Israel en Buenos Aires, quienes confirmaron la verdadera identidad de Ghasemi. Ghasemi también realizó al menos trece viajes desde Irán a Venezuela en el último año y medio, incluso antes de que comenzara el acuerdo del régimen de Maduro con Mahan Air. Sin embargo, la identidad de los otros iraníes en el avión sigue siendo un misterio con al menos uno de ellos, Mohammad Khosraviragh, un ciudadano iraquí, que usa lo que parece ser un alias o identidad falsa como iraní. [vc_column_text][vc_column_text] En otra parte de Argentina, las autoridades detuvieron a otro ciudadano iraní en la provincia de Entre Ríos a lo largo de la frontera con Uruguay. Este individuo poseía un pasaporte venezolano falso y tenía antecedentes previos de presentación de documentos falsos a la migración argentina. Esto ocurre cuando un conocido periodista argentino, George Chaya, se encuentra bajo protección policial luego de enfrentar posibles amenazas de muerte.

[vc_column_text][vc_column_text] Mientras tanto, el 8 de junio Irán envió a Venezuela el segundo petrolero aframax “Yoraco” construido por la astillero SADRA afiliado al IRGC y sancionado durante mucho tiempo. Nicolás Maduro y Ebrahim Raisi brindaron comentarios a través de un enlace de video durante la ceremonia de entrega en la ciudad portuaria iraní de Bushehr. Según los informes, Venezuela tiene dos petroleros adicionales encargados [vc_column_text][vc_column_text] Una semana después, el 15 de junio, un avión de Conviasa YV3535 llegó al Aeropuerto Internacional del Caribe Santiago Mariño en la Isla de Margarita, Venezuela, con unos 70 “operadores turísticos” iraníes e “influencers” días después de que Maduro firmara un acuerdo estratégico con Irán, y las autoridades argentinas confirmaron que el Emtrasur Cargo YV3531 de Venezuela todavía es propiedad de Mahan Air. [vc_column_text][vc_row_inner][vc_column_inner

width="1/3"][vc_column_inner][vc_column_inner width="1/3"][vc_btn title="LAS ACTIVIDADES DE IRÁN EN AMÉRICA LATINA - MAYO & JUNIO 2022" style="custom" custom_background="#f2b01f" custom_text="#ffffff" align="center" link="url:https%3A%2F%2Fwww.securefreesociety.org%2Fwp-content%2Fuploads%2F2022%2F06%2FVRIC-IRAN_Monitor27.pdf|target:%20_blank|"] [vc_column_inner][vc_column_inner

width="1/3"][vc_column_inner][vc_row_inner][vc_single_image image="12464" img_size="full" alignment="center"] [vc_column_text] **Durante la Cumbre de las Américas, y en medio de la Guerra de Ucrania, Daniel Ortega de Nicaragua renovó el Decreto 10-2022 que autoriza a tropas, aviones y barcos rusos a patrullar las fronteras del país centroamericano y realizar ejercicios militares conjuntos.** La Asamblea Nacional nicaragüense aprobó la medida que, además de Rusia, permite que siete



países latinoamericanos y Estados Unidos participen en un *“intercambio de experiencias, ejercicios de entrenamiento y operaciones humanitarias”*.

En otras partes de América Central, Conti, el grupo cibernético alineado con Rusia, ha estado causando estragos en Costa Rica. En mayo, Costa Rica declaró una emergencia nacional luego de que repetidos ataques cibernéticos paralizaran la infraestructura y los sistemas, desde la salud pública hasta la seguridad social. El grupo de piratas informáticos ruso también pidió disturbios cívicos, que pueden llegar a Costa Rica a la luz de los altos precios de la gasolina, una industria turística cansada de la pandemia y el anuncio de aumentos salariales para el gabinete. Más al sur, Conti también afirma haber pirateado la Dirección Nacional de Inteligencia de Perú.

Las operaciones de inteligencia de Rusia se extienden al espionaje cuando se descubrió que un presunto agente de la inteligencia militar rusa GRU usó una identidad falsa como ciudadano brasileño para tratar de obtener una pasantía en la Corte Penal Internacional (CPI). Parece que el agente ruso, Sergey Vladimirovich Cherkasov, había estado cultivando su fachada como ciudadano brasileño durante años y es posible que no haya estado trabajando solo.

En febrero de 2020, un científico mexicano fue arrestado por espiar a un informante del FBI en Miami para Rusia. La semana pasada el espía Héctor Cabrera Fuentes se declaró culpable en un tribunal federal y fue sentenciado a más de cuatro años de prisión.

[LAS ACTIVIDADES DE RUSIA EN AMÉRICA LATINA - MAYO & JUNIO 2022](https://www.securefreesociety.org/wp-content/uploads/2022/06/FVRIC-RUSSIA_Monitor27.pdf)

El ministro de Relaciones Exteriores de China, Wang Yi, estuvo ocupado el mes pasado promoviendo acuerdos de la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI, por sus siglas en inglés) en América Latina con llamadas a Uruguay, Nicaragua y Ecuador. El primero, Uruguay, se unió al Banco Asiático de Inversión en Infraestructura y al Nuevo Banco de Desarrollo BRICS, dando impulso a cooperación continua. Ecuador también está listo para firmar acuerdos de cooperación con China bajo el BRI. El BRI también está en pleno apogeo en Argentina a



pesar del rechazo de las comunidades mapuche locales. El progreso en la construcción de dos represas en el río Santa Cruz de 236 millas en la Patagonia ha continuado en medio de protestas, juicios y órdenes judiciales para detener la construcción. China también recibió buenas noticias en Perú, donde comunidades indígenas levantaron una protesta en las minas de cobre Las Bambas que provocó la paralización de las operaciones.

Pero el BRI no es el único camino que China tiene en la región. El presidente chino, Xi Jinping, invitó a Argentina a participar en tres eventos BRICS, incluido un encuentro de partidos políticos, organizaciones sociales y grupos de expertos; una cumbre de cancilleres de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, y el ministro argentino como invitado el 20 de mayo; y una cumbre de los cinco líderes más uno que está prevista para el 24 de junio. Y mientras Rusia intenta deslegitimar el sistema financiero internacional, **China ha firmado un acuerdo con un banco con sede en Suiza para establecer una reserva de yuanes junto con Indonesia. Malasia, Hong Kong, Singapur y Chile para contrarrestar el dólar estadounidense.**

[LAS ACTIVIDADES DE CHINA EN AMÉRICA LATINA - MAYO & JUNIO 2022](https://www.securefreesociety.org/wp-content/uploads/2022/06/VRIC-CHINA_Monitor27.pdf)

VRIC Monitor obtiene una cantidad limitada de informes de los medios de comunicación de propiedad estatal o controlados por el Estado de las naciones VRIC. Estos informes de los medios son cuidadosamente seleccionados y con la única intención de informar sobre actividades culturales, diplomáticas, económicas o militares que no son informadas en otros medios y que son relevantes para la comprensión de la influencia de VRIC en la región. Dada la inevitabilidad de que la propaganda estatal se mezcle con estos artículos, nos aseguramos de que los informes de los medios de comunicación estatales no representan más del 25 por ciento del VRIC Monitor general y excluyen cualquier artículo de opinión o declaración anti Estados Unidos (antioccidental) de cualquier tipo.